

Anexo 1
ESQUEMA DEL PROCESO DE MEDIACIÓN INTERNACIONAL PARA EL CASO DEL GOLPE DE ESTADO EN HONDURAS, 2009

Partes	Posiciones	Interés	Poder	Contexto	Antecedentes
Directos Presidente Manuel Zelaya y el Gobierno depuesto. Gobierno instaurado tras el golpe de Estado	Por un lado, el Presidente Manuel Zelaya señalaba que había sido depuesto en una clara violación constitucional y haciendo uso de la fuerza para instaurar un régimen de facto que golpeaba a la democracia hondureña. Por otro lado, el gobierno instaurado tras el golpe de Estado consideraba que su accionar estaba justificado en la protección de la Constitución que se vería violentada tras la consulta que el presidente Zelaya buscaba llevar a cabo.	En primera instancia, el presidente Zelaya buscaba que se restaurara el orden en Honduras, que fuera devuelto al poder y que además fueran juzgados quienes orquestaron el golpe de Estado. Mientras que el interés del gobierno no a cargo tras el golpe era evitar que Zelaya volviera al poder.	Al haberse llevado a cabo un uso de la fuerza es claro que existió una distribución desigual del poder que obligó al presidente Zelaya a abandonar la presidencia y a exiliarse. Ahora bien, producto también de la desigualdad de poder, y aprovechándose de su investidura, el presidente Zelaya buscó llevar a cabo una consulta que incurriría en una clara violación de la Constitución, con el posible propósito de abrir canales a una reelección.	El conflicto sucedió después de que el presidente Zelaya manifestara interés de mantenerse en el poder e intentara llevar a cabo una consulta que iba a darle la posibilidad de reformar la Constitución para su reelección. Esto suscitó un gran descontento entre la oposición, miembros de su partido y la ciudadanía en general.	Previo a las declaraciones del interés de mantenerse en el poder y a la insistencia de llevar a cabo la consulta sobre la cuarta urna, el presidente Zelaya ingresó a Honduras a PetroCaribe e inició el ingreso a la ALBA. Lo que acrecentó el descontento de la oposición y de las élites económicas del país.

Continúa...

Partes	Posiciones	Interés	Poder	Contexto	Antecedentes
Indirectas Países de la ALBA	Los países miembros de la ALBA consideraban que el uso de la fuerza para deponer a Zelaya era una violación a la Constitución que debía ser señalada y castigada. A su vez que no se debía ceder a los intereses del "grupo golpista" a través de un proceso de mediación con ellos.	Su interés se mantenía en que se llevara a cabo una investigación sobre lo ocurrido y determinar los culpables del golpe de Estado. A su vez, buscaban que no se llevara a cabo diálogo alguno entre las partes pues no consideraban que se dieran las condiciones necesarias para ello.	Tras el acercamiento que en el 2008 había hecho el presidente Zelaya a los países miembros de esta alianza, este se encontraba comprometido a satisfacer sus intereses e indignaciones, lo que configuraba una relación jerárquica de poder entre Estados que buscaban que un presidente llevara a cabo sus intereses.	Los países miembros de la ALBA tras lo ocurrido presionaban al presidente Zelaya a actuar acorde a sus indicaciones y por ende, a no aceptar una mediación que estuviera dirigida por el gobierno de Costa Rica.	Desde el 2008 el presidente Zelaya inició un acercamiento con estos países, manteniendo desde entonces una relación cercana.
Indirectos Gobierno de Estados Unidos	El gobierno de Estados Unidos consideraba primordial que la situación fuera atendida de forma pronta a través de un diálogo entre las partes.	Su interés giraba en torno a que se llevara a cabo un proceso de mediación dirigido por el presidente Oscar Arias.	Debido a su poder geopolítico en Centroamérica y específicamente en Honduras tenían la capacidad de hacer acceder al presidente Zelaya a un diálogo mediado por el gobierno de Costa Rica.	A través de la figura de Hillary Clinton, el gobierno de Estados Unidos convenció al presidente Zelaya a resignarse respecto a la mediación que llevaría a cabo Oscar Arias y a colaborar para ello.	Estados Unidos históricamente ha tenido un interés claro sobre la región centroamericana y Honduras constituye un punto clave para ello. El acercamiento de Zelaya a los países de la ALBA y a sus intereses representaba una clara amenaza a las relaciones que habían mantenido con Honduras.

Fuente: Elaboración propia a partir de Stagno (2013) y Estaun (2015).

